

# A PROPOS DE L'UTILISATION DU LIVRET « VERS LE BAPTÊME DES PETITS ENFANTS »\*

## En quelques mots

Le livret « **VERS LE BAPTEME DES PETITS ENFANTS** » a été conçu pour soutenir l'organisation de rencontres des familles avant et après le baptême. Il peut être utilisé dans sa version complète mais actuellement nous n'avons pas toujours les moyens ou le contexte favorable pour le vivre tel quel. Dès lors le risque serait de dire qu'il n'est pas pertinent ou adapté « chez nous ».

Voici donc quelques intuitions ou passages repérés et partagés pour donner envie d'aller plus loin :

- La présentation du document déploie dans ses premières pages (6-7) les points d'appui pour penser l'accueil des familles afin de les rejoindre.

- Si, aujourd'hui, nous mesurons ou entendons que pour « devenir missionnaires », il s'agit de s'inspirer de l'esprit et de la dynamique catéchuménale, nous y découvrirons cela bien explicité (pp. 7- 8).

- Le parcours complet comprend trois rendez-vous en plus de la célébration du baptême. Nous y trouverons des ressources pour les rencontres que nous organisons.

- Au cours de ces rencontres des familles, un moment de célébration de la Parole avec geste symbolique est prévu. Il contribue à initier à l'écoute de la Parole de Dieu et aux rites (liturgiques ou domestiques) de notre foi.
- Plusieurs outils concrets sont prêts à l'emploi : jeux pour donner la parole aux adultes et aux enfants (fratries), signet pour une bénédiction des enfants à la maison, images et des conseils ou ressources à l'attention des animateurs.
- Deux rencontres sont proposées avant le baptême et une, après. Le fait de proposer une rencontre « après » contribue à « ouvrir à la vie de baptisé ». Il y a des pistes, des idées, pour mettre en œuvre ce rendez-vous.

---

\* Les services nationaux de Catéchèse et Catéchuménat et de Pastorale Liturgique et Sacramentelle (2018), *Vers le baptême des petits enfants* (éditions CRER), **Bayard**

## *Ses objectifs*

Un livret qui permet aux accompagnateurs des équipes baptêmes de rencontrer les familles et d'aller au-delà de la simple préparation au baptême. Une aide pour accompagner les parents et accueillir leur demande en étant à l'écoute de leurs réalités de vie.

Ce livre nous invite à aider les parents à prendre conscience que la foi se nourrit, se partage et se vit dans la famille. Il nous propose aussi une rencontre pour l'après-baptême pour vivre une relecture mystagogique avec les familles.

Une proposition en 4 temps, 4 rencontres mais qui peut être adaptée au rythme et au vécu de chaque unité pastorale. Un livret rempli de ressources, qui permet d'aller à l'écoute et d'aller outre la simple préparation de la célébration du baptême.

## *Une expérience vécue*

C'est avec un réel enthousiasme que j'ai lu la présentation de l'itinéraire proposé : des mots simples, justes, pour accueillir et rejoindre les familles d'aujourd'hui, pour situer un parcours de type catéchuménal !

Sollicitée par une famille, j'ai donné à lire - rien que les premières pages - à une collègue de l'équipe baptême afin d'accorder nos violons à une même source.

Sa réaction immédiate fut très enthousiaste avec néanmoins une réserve : « comment s'y prendre concrètement ? » Personnellement, je me sentais assez libre pour ne piocher que quelques pistes concrètes extraites des deux premiers temps qui nous apparaissaient fondamentaux et « praticables ».

Notre première visite ensemble fut surtout une prise de contact pour ma collègue car elle ne connaissait pas la maman. L'attente première de celle-ci apparaît rapidement : « un besoin de protection des enfants », et dans le même temps, nous constatons un immense « vide » : elle n'a aucune connaissance ni de religion ni d'Eglise. « Je n'ai jamais fait de catéchisme, ni suivi un cours de religion », nous dit-elle. Je lui fais remarquer que sa maman lui faisait une petite croix sur le front matin et soir : « Ah oui, je l'ai vu faire sur mes frères et ma sœur. »

Nous avons pris le temps d'écouter comment elle a réagi à l'annonce des jumeaux qu'elle attendait alors qu'elle se retrouvait seule. Elle reste très positive et « vit au jour le jour ». Je saisis cette occasion pour lui révéler son attitude très évangélique qui rejoint la prière de Jésus et tout particulièrement le « Donne-nous notre pain de ce jour », une brèche pour reconnaître Celui que nous appelons Dieu Providence, avec qui elle vit son quotidien sans y mettre les mots de la foi.

N'étions-nous pas de plain-pied avec le premier temps de l'itinéraire « se reconnaître aimés et bénis de Dieu » ?

Dans une rencontre suivante, après avoir partagé ses difficultés avec le CPAS, nous avons proposé de regarder une image tirée d'une BD illustrant l'épisode de Jésus avec les enfants en Marc 10, 13-16, une des propositions du livre ! Que voyons-nous ? Quels gestes, quelles attitudes ... ?

Ensuite, nous avons écouté la Parole de Dieu dans ces trois versets, et partagé à nouveau à partir de l'image éclairée par le texte : « Ah, c'est Jésus qui accueille des enfants, des parents lui présentent leur enfant, il les embrasse, ... » Quel profond échange à partir de ce « baiser » : « C'est ainsi que Dieu m'aime ? Qu'il aime mes enfants ? ... » Un signet avec une prière de bénédiction fut laissé ainsi qu'un petit objet, « l'arbre de vie ».

La rencontre suivante fut davantage orientée vers la signification du baptême et la célébration

en partant simplement du mot « sauvé » déposé sur la table, nous inspirant des propositions du deuxième temps (pages 25- 26 et 35). Les mots « sauvé, santé, salut nous disent qu'il y a un avant, un pendant, un après ... passer d'une situation à une autre ... un passage, un dynamisme nouveau, un soulagement parfois », (cfr le haut de la page 26). Autant de liens concrets avec la mort-résurrection, le « plongeon » dans l'eau baptismale, le « devenir enfant de Dieu, vivant en Jésus, avec lui » ... bref, la signification du baptême et l'itinéraire pour marcher progressivement sur le chemin avec Jésus.

Oui, vraiment, ce livre m'a fait entrer dans une autre approche catéchétique, centrée sur l'écoute concrète du quotidien d'une famille, dans sa situation précise, pour y reconnaître Dieu présent, lui-même se laissant dévoiler à nos propres yeux, nous parlant et agissant au cœur de nos échanges .. telle une musique qui retentit au son des instruments !

Le contact avec cette famille n'a pas cessé, mais vu leur déménagement, le suivi se fera dans une autre UP, l'avenir est ouvert ...